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香港文匯報訊（記者 郭兆東）
有社工向本報記者表示，新興毒品
「火狐狸」正在派對場所大行其
道，使用者服用後會性興奮及精神
亢奮，甚至短暫喪失意識，在派對
中極為危險，社工要靠經驗分辨出
誰是用家，再進行個案跟進。
有社工指，近年受歡迎毒品繼續以

俗稱「K仔」的氯胺酮為主，但亦有
新款毒品出現。社工引述資料指，一
種名為「火狐狸」的5-MeO-DIPT
屬色胺類(Tryptamine)新興毒品，為

安非他命衍生物，正在夜場中急速
「彈起」。雖然服用後會使性需求增
加，繼而多說話及精神亢奮，但服用
者亦有機會喪失聽覺，視覺扭曲及意
識短暫喪失等，在派對中極為危險。
由於「火狐狸」由大量不明雜質組
成，副作用難以估計，一般而言會出
現急性腎衰竭、呼吸衰竭、噁心、中
風、休克及全身抽搐等，當中尤以橫
紋肌溶解影響最深遠，因最終會引起
急性腎功能衰竭，嚴重者要終生洗腎
及隨時有致命可能。

社工靠經驗辨用家跟進
社工又指，警方打擊次數及規模愈

來愈大，早已嚇怕小拆家，以往在酒
吧門外交易，甚至一踏入夜場就「人
人自high」的情況已是陳年往事，吸
毒隱蔽化是必然的後果。作為社工要
找出吸毒青年絕非易事，只能在喜愛
夜蒲青年的駐腳地「兜」，靠經驗分
辨出誰是用家誰是拆家，再進行個案
跟進。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）本港警方
近年大力打擊毒品，吸毒人數持續下跌，去
年被呈報吸毒者按年下跌9%至約1萬名，
但隱蔽吸毒問題卻日趨嚴重。保安局早前表
示，約80%被呈報吸毒者在自己或朋友家中
吸毒，最多人以解悶為由吸食毒品，當局表
示會繼續打擊販毒及吸毒活動。
據禁毒處中央檔案室提供的保安事務委員

會資料顯示，本港吸毒人數持續下跌，被呈
報吸毒者總人數按年下跌9%，由2012年逾
1.1萬人下降至去年約1萬人，當中以被呈報
21歲以下青少年吸毒者人數，就由1,623人
下降至1,182人，按年減少27%。
不過，當局發現首次被呈報吸毒者的

毒齡持續上升，有半數首次被呈報吸毒
者已吸食毒品逾4.6年，較2012年的4.1
年為多，與2009年的2.1年相比，數字在
5年間升逾倍，情況令人關注。至於毒品
種類方面，吸食鴉片類毒品人數有5,115
人，持續低於吸食危害精神毒品人數的

6,137人，而氯胺酮仍然是最常被吸食的
危害精神毒品。

吸毒原因 近半為解悶
禁毒處又表示，隱蔽吸毒問題日趨嚴

重，約80％被呈報吸毒者在自己或朋友
的家中吸毒，最普遍報稱吸食毒品原因
為「解悶/情緒低落/壓力」 (49% )、
「受到同輩朋友影響」(48%)及「避免
因沒有吸食毒品而感到不適」(41%)。
在前線執法方面，去年本港警方及海關
共檢獲毒品748公斤及逾11.9萬粒，以
當時市值計算逾4.5億元，另涉及毒品
被捕人數為5,984人。同時，吸毒場所
亦由以往的狂野派對及娛樂場所，移至
私人場地如住宅及朋友家中等，增加當
局追查難度。禁毒常務委員會主席石丹
理早前更指，吸毒人士毒齡已由4年前
的平均兩年升至現時平均約4.6年，反
映隱蔽吸毒問題持續。

禁常委
主席

石丹理早前表示，
首次被呈報的吸毒者的「毒
齡」中位數持續上升，由

2013年的4.6年，上升至今年首半年的5.3
年，反映吸毒隱蔽問題持續。有前線社工
指「冰封三尺非一日之寒」，警方大力打
擊吸毒，卻反令吸毒隱蔽化問題惡化。該
社工指，警方打擊規模愈趨全面，小拆家
及食家愈要低調，以往每逢暑假及節日假

期均是「毒P」高峰期，大批青年
聯群結黨參加各大小派對，但有關情
況已不復見。

「包場毒P」風險低 外人難「埋堆」
社工又指，不法分子為繼續分銷毒品，因應
近年不少工廈改變土地用途為娛樂場所，逐漸
衍生出風險較低的「包場毒P」。社工續指，
不少位於元朗、葵涌、九龍灣及觀塘的工廈，
被改裝後供人包場辦派對，通常有搞手在朋友
間作宣傳，每次招攬二三十人，坦言若非有熟
人帶路，根本難以「埋堆」。另一社工又指，
除俗稱「party room」的包場外，據悉亦有工
廈空間被改為多個獨立房，一般用作儲物用，
但有不法分子將儲物房當作吸毒小房，供青年
靜悄悄在房內「充電」。

獨立房通道設「天眼」密碼鎖
本報記者日前根據線報到觀塘工廠區視

察，發現短短一條街內已有3間不同的派對
房設於3幢不同的工廈內，每逢周六日晚上
更是派對高峰期，其中一間派對房在3小時

內，已先後有兩批不同的青年出入，部分人
情緒高漲、腳步輕浮。另外，記者在同區另
一幢工廈內，亦發現多間獨立房，出入通道
均設有密碼鎖及閉路電視，相信正有人在監
視實況，但有關房間的真實用途不明，大廈
升降機大堂的指引牌亦沒有提及，懷疑就是
傳聞中的「吸毒房」。
青年吸毒隨時禍延數代，本港吸毒問題雖

不及外國城市嚴重，大部分毒品更於邊境口
岸已被截獲，惟吸毒隱蔽化問題一直未能根
治。有見吸毒隱蔽化持續，港府去年9月25
日推出「驗毒助康復計劃」諮詢文件，並進
行4個月公眾諮詢，接獲共2,791份意見書。
雖然家長及教育界人士較支持強制驗毒，但
整體有56%發表意見人士反對計劃，其後禁
常委再委託港大訪問千名18歲或以上市民，
結果獲得91%支持。
諮詢文件推出至今1年，據悉委員會仍

在就首輪諮詢結果與持份者溝通，未開始
討論任何實質的運作情況，禁常委計劃最
快於明年初進行次輪諮詢，屆時將討論計
劃實質的運作。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者 文森記者 文森））禁毒處推禁毒處推「「驗毒助康復計劃驗毒助康復計劃」」本為及早識別隱蔽毒本為及早識別隱蔽毒

青青，，惟諮詢文件推出至今惟諮詢文件推出至今11年年，，計劃仍停留在諮詢階段計劃仍停留在諮詢階段，，但吸毒隱蔽化問題卻日趨但吸毒隱蔽化問題卻日趨

嚴重嚴重。。有前線社工透露有前線社工透露，「，「毒毒PP、、船船PP」」掃之不盡掃之不盡，，有後生一代更借活化工有後生一代更借活化工

廈之便大搞廈之便大搞「「包場毒包場毒PP」，」，活躍於元朗活躍於元朗、、葵涌葵涌、、觀塘及九龍灣觀塘及九龍灣

工廈一帶工廈一帶，，若非有熟人帶路若非有熟人帶路，，外人無法滲入外人無法滲入。。本本

報記者日前根據情報直擊觀塘多幢報記者日前根據情報直擊觀塘多幢

工廈工廈，，的確發現多個疑的確發現多個疑

似毒竇似毒竇。。
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香港文匯報訊（記者 郭兆東）為杜絕毒品危害社會發展，警方的實際
打擊必不可少。本港今年首半年共有2,202宗毒品罪案，較2013年同期少
51宗，跌幅約2.3%；同時年輕人、10歲至15歲、及16歲至20歲組別
中，因涉及毒品罪行而被捕人數，亦分別按年減少144人、12人及132
人。警方發言人表示，警方於暑假期間已進行多項情報主導的策略性行
動，以打擊各層面的販毒及吸毒問題，並在行動中共拘捕156人及檢獲市
值約1,200萬元毒品。
警方指，根據藥物濫用資料中央檔案室報告，2014年香港首季吸毒

情況持續改善，呈報的21歲以下吸毒人數較2013年同期下降43%。同
時，首次被呈報的21歲以下吸毒者的「毒齡」中位數，亦由2013年首
季的1.5年，下降至2014年首季的1.3年。不過，21歲以下年輕人吸毒
情況，由2013年首季有75.6%的年輕人吸毒者，報稱在家中或朋友家
中吸毒，上升至2014年首季的80.2%。警方認為，有關情況反映近年
年輕人吸毒情況更趨隱蔽，警方會密切留意有關情況。
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■「火狐狸」5-MeO-DIPT屬色胺
類(Tryptamine)新興毒品。

■■禁毒教育及宣傳小組主席狄禁毒教育及宣傳小組主席狄
志遠重申志遠重申，，計劃不重執法計劃不重執法，，
而是為隱蔽吸毒青年提供治療而是為隱蔽吸毒青年提供治療
及康復方法及康復方法。。 資料圖片資料圖片

■■「「驗毒助康復計劃驗毒助康復計劃」」首階段公眾諮詢首階段公眾諮詢，，接獲接獲
逾半意見書反對計劃逾半意見書反對計劃，，其後委託港大民研進行其後委託港大民研進行
的調查的調查，，卻獲得逾卻獲得逾9090%%支持支持。。 資料圖片資料圖片

■有社工透露，部分工廈空間被改為多個獨立
房，一般用作儲物用，但不法分子會將儲物房當
作吸毒小房，靜悄悄在房內「充電」。

■■毒房備設施毒房備設施，，助吸毒者助吸毒者「「充電充電」。」。

■■派對屋外垃圾派對屋外垃圾
及雜物處處及雜物處處，，一一
旦發生火警隨時旦發生火警隨時
阻礙逃生阻礙逃生。。

■■社工指不少工廈被改裝後供人社工指不少工廈被改裝後供人
包場辦派對包場辦派對，，記者現場所見亦有記者現場所見亦有
不少青少年到派對屋玩樂不少青少年到派對屋玩樂。。

香港文匯報訊（記者 郭兆東）「驗毒助康復計
劃」進行首階段公眾諮詢1周年，禁毒教育及宣傳
小組主席狄志遠重申，計劃不重執法，而是為隱
蔽吸毒青年提供治療及康復方法。他又指，計劃在
港府內部有爭議，人權及警權問題備受關注，故次
輪諮詢需要就實質操作作討論，希望明年春天可開
始次輪諮詢，惟日期未定。

「諮詢」「民調」蒐不同社會層面意見
禁毒常務委員會禁毒教育及宣傳小組主席狄志遠

日前接受本報專訪表示，去年進行的「驗毒助康復
計劃」首階段公眾諮詢，集中討論計劃的原則性問
題，強調計劃重點不在執法，而是找出隱蔽的吸毒
青年，提供治療及康復的方法。他指，首輪諮詢分
別邀請關注人士表達意見，是希望了解服務使用者
及其家人朋友的反應，至於委託香港大學進行民
調，是為了解其餘大眾的意見，因為計劃涉及多個
社會層面，不能片面地聽取小部分人的取態。
現時藏毒及販毒均屬刑事罪，一經發現就會被警方

拘捕及提出檢控，但由於計劃非單純為執法而設，故
提出其他方案協助吸毒者，包括首次發現後，只要接
受治療就不被檢控的「免死金牌」。狄志遠稱，計劃
仍然要警方介入，除法理基礎外，亦因為警方較易接
觸大眾，在夜場工作亦較社工有效，「發生乜事都報
警啦。」

平衡人權警權 制衡措施減爭議
狄志遠承認，計劃在港府內部有爭議，平衡人權及警
權的問題繼續備受關注，所以需要次輪諮詢，在實質操
作上再作討論。他指，現時正與不同的持份者溝通，政
府未有任何傾向，執法、治療及人權同樣重視。
由於首輪諮詢內，意見書反對聲音較多，但其後委
託港大進行的民調則有90%支持計劃，禁常委被批
「輸打贏要」。狄志遠認為，諮詢並非數字遊戲，雖
然量性的民調大多數支持，質性的意見書問題亦要解
決。在憂慮警權過大方面，他指計劃已加入多項制衡
措施，包括規定要有第三者在場，及設有上訴機制
等。在檢驗方法上，計劃亦建議以新式口水檢測，代
替傳統耗時的驗尿，以減少爭議。

狄志遠盼明年春次輪諮詢
狄志遠希望明年春天可開始次輪諮詢，但未有確

實日期，「因仍有不少細節要決定，包括法律、治
療系統、人權保障及預算等。」他強調，自己與禁
常委主席石丹理都是務實的人，「硬推一個60分的
計劃，只會被外界批評得體無完膚，倒不如盡量完
善計劃至90分以上，否則難過自己良心。」

「驗毒」不重執法 尋隱毒青助康復


